

「丑年」ってどんな年？

「JAあきた白神の年男年女の豆知識と今年の抱負」

豆知識① 「丑」という字の成り立ち

「丑」という字は、手の指を曲げて物を握る様子を表した象形文字です。糸へんに丑と書く「紐」にその意がうかがえます。中国の『漢書』では、「丑」は芽が種子の内部で伸びきらない状態を表しています。中国伝来の十二支は、本来植物が循環する様子を表しているため、十二支の2番目に、芽が種子の内部で伸びきらない状態を表す「丑」がくるのです。

十二支を浸透させるために動物をあて、丑が十二支（子、丑、寅、卯、辰、巳、午、未、申、酉、戌、亥）の2番目になった理由を表した民話があります。ねずみの作戦に引っ掛からなければ、十二支レースで牛が断トツの1番になるはずでした。

健康で笑顔の絶えない一年にする!

金融共済部 二ツ井支店
係長 成田真紀子
(昭和48年生)

豆知識② 牛と天満宮—天神様との関係

全国の天満宮には牛の像が置かれています。学問の神様・菅原道真をまつる天満宮には牛の像が置かれています。これは、天満宮の神使（神の使いとされる動物）だからです。

「菅原道真が丑年だったから」「道真が暗殺されそうになったところを飼う牛が救ったから」「道真の遺体を運んでいるときに牛が座り込んで動かなくなったのでそこに埋葬したから（その場所が大宰府天満宮）」「黙々と働く牛の様子は道真の教えに通ずるものがあるから」など、菅原道真と牛にまつわる逸話は様々あります。

家事を手伝う!!
お小遣いUP!!

企画管理部 企画管理課
課長 藤嶋洋一郎
(昭和48年生)

豆知識③ 闘牛で赤い布を使う理由

闘牛では、赤い布を振ると牛が興奮しながら突進してきますが、牛は色が識別できないのでモノクロに見えています。赤い色を使うのは、牛ではなく闘牛士や観客を興奮させるためなのです。闘牛の牛が突進してくるのは、事前にストレスをかけられイライラした状態で入場するので、目の前で布をひらひらさせてちょっかいを出されると、怒りが爆発するからです。赤以外の色でも牛は突進してきますが、人の興奮度は赤ほど高まらないでしょうね。

2021年を全力で
駆け抜ける!

経済部 二ツ井・藤里農機センター
センター長 菊池 一明
(昭和36年生)

細マッチョ目指して
トレーニング!
体脂肪率15%以下を
目指す!!

金融共済部 藤里支店
太田 将暉
(平成9年生)

豆知識④ 牛がいつも口を動かしている理由

牛には4つの胃袋があり、一度飲み込んだ食べ物を再び口の中に戻して反すうする特徴があります（ちなみに、焼き肉屋さんでは、第1胃をミノ、第2胃をセンマイ、第3胃をハチノス、第4胃をギアラと呼んでいます）。

反すうして細かく噛み砕いた食べ物を胃の中の微生物が食べ、その結果微生物が大量に増殖し、それを牛が消化して栄養にしているからタンパク質豊富な牛乳や肉になり、私たちもその恩恵にあずかっています。

豆知識⑤ 丑や牛にまつわることわざ・慣用句・ことば

会津の郷土玩具「赤べこ」は魔除けの縁起物。「べこ」は牛の方言で、「べー」という牛の鳴き声に「こ」をつけたもの。犬の「わんこ」、猫の「にゃんこ」も同様です。

牛と人との付き合いは長く、従順な家畜として昔から親しまれてきたので、丑と牛にまつわることわざ、慣用句、ことばもたくさんあります。

- 牛の歩み／牛歩
歩みの遅いことのとえ。
- 牛の歩みも千里
努力を怠らなければ成果があがることのとえ。
- 角を矯（た）めて牛を殺す
わずかな欠点を直そうとして、かえって物事全体をだめにしてしまうことのとえ。
- 牛の角を蜂が刺す
何かされても、痛くもなんともないことのとえ。

「断酒」!!
を考えてみようかな?

経済部 経済課
主査(TAC) 小杉山竜太
(昭和60年生)

祝!! 新年開店
ガラガラッ!!

家族の健康を考えた
手料理をたくさん作る!!

金融共済部 のしろ東支店
主査(LA) 伊藤このみ
(昭和60年生)